

## Presentación

La revista *Tiempo y Espacio*, es una publicación científica perteneciente al Centro de Investigaciones Históricas “Mario Briceño Iragorry” del Instituto Pedagógico de Caracas; destinada a divulgar los resultados de investigaciones realizadas en áreas de Geografía, Historia y Ciencias Sociales, labor que cumple desde el año de 1983. Actualmente se encuentra bajo la dirección del editor y profesor Luis Fernando Castillo Herrera, a quien le agradecemos la confianza de permitirnos coordinar el *dossier Venezuela en el Siglo XX desde la transdisciplinariedad*, que corresponde al número 74 que presenta la revista.

El *dossier* fue articulado con la colaboración de catorce intelectuales, a quienes les agradecemos su capacidad de trabajo y respuesta en el contexto de pandemia mundial por el COVID - 19 que ha trastocado nuestra cotidianidad, relaciones laborales e intelectuales durante el presente año dos mil veinte.

Los autores debían realizar sus aportes considerando el siglo XX como el eje central de su trabajo, bajo el enfoque de pensar en el problema histórico y no exclusivamente en el período. De ahí que existe una vinculación entre los artículos pero también pueden ser considerados como aportes de forma individual y no se encuentran necesariamente ordenados de forma cronológica.

La motivación principal que nos llevó a plantear analizar la Venezuela del siglo XX, fue la de comprender la historia desde la visión transdisciplinaria, demostrar el diálogo de la historia con otras ciencias sociales en la búsqueda del conocimiento que nos permita entender, que los acontecimientos vividos desde una nuestra contemporaneidad están relacionados con nuestro pasado como sociedad, incluso con nuestro pasado más reciente.

El siglo XX se caracteriza por la convulsión mundial, protestas, auge, recesión económica, innovación, si podemos plantear definir el siglo XX en una frase sería desolación, transformación y acuerdos. En un contexto de acontecimientos de relevancia mundial entre los que podemos mencionar la primera guerra mundial, la revolución rusa, la segunda guerra mundial, la bomba atómica de Hiroshima y

Nagasaki, la división de Alemania y la construcción del muro de Berlín, la guerra de Vietnam, avances en la industria automotriz, nuevos hallazgos científicos, la guerra fría, la llegada del hombre a la luna, la reunificación alemana y la disolución de la URSS. Es decir, el siglo XX se ha caracterizado por conflictos y la configuración de nuevas realidades.

En un escenario mundial complejo surge un nuevo orden económico internacional, los Estados Unidos de América es el país de referencia para las naciones después de la segunda guerra mundial. Europa devastada por la guerra tuvo que transitar por el camino de la reconstrucción. Mientras el resto del mundo entendía la nueva dinámica marcada por las dos corrientes adversas que definieron las relaciones internacionales: el capitalismo y el bloque socialista representado por la U.R.S.S, por medio de la llamada guerra fría y la competencia por la conquista del espacio y la lucha armamentística.

Desde la mirada histórica, fue un siglo lleno de situaciones adversas que cambiaron las formas de ser y hacer, las vinculaciones humanas, los acuerdos políticos, las realidades económicas e incluso puso a prueba el conocimiento científico para brindar respuesta ante nuevos problemas de salubridad. También fue un siglo de innovación tecnológica de superación de los propios límites de la naturaleza, fue el siglo de la conquista del espacio estelar.

Efectivamente, el siglo XX fue un período de profundos cambios y rupturas, Venezuela cronológicamente inicia el siglo con el fin del fenómeno caudillista del siglo XIX, pero también condicionada por la instauración de la dictadura gomecista que permaneció durante veintisiete años, con altos índices de analfabetismo, problemas sanitarios, y persecución política, pero también con el hallazgo de pozos petroleros por parte de las compañías internacionales dedicadas al negocio de los hidrocarburos, que permitió un cambio drástico en la economía venezolana, se abandonan los patios de secado del café e inicia una nueva dinámica que permite obtener ingresos por vía del mecanismo de la renta petrolera.

Las nuevas condiciones exigían la adopción de un nuevo pensamiento económico e incluso la promulgación de nuevas leyes, de ahí que en el *dossier* recordamos la conmemoración de los cien años de la promulgación de la primera ley de hidrocarburos y demás minerales combustibles de 1920, como uno de los

hitos de la construcción de Venezuela como nación petrolera.

En esta misma línea de conmemoraciones, se presenta el artículo de Carlos Hernández Delfino destinado a conmemorar los ochenta años de la creación del Banco Central de Venezuela.

En cada uno de los artículos presentados hacemos énfasis en acontecimientos que marcaron la realidad histórica y forman parte del rompecabezas de la nación venezolana en el siglo XX.

*Lorena Puerta Bautista*